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一版 系上要聞 

 

 

心輔系大家長──林家興系主任專訪 

【撰稿／103級徐凡筑；採訪日期／2013年 6月 3日】 

 

三年系務工作回顧 

  本學期即將進入尾聲，家興主任從民國九十九年八月一日上任，即將於民國

一百零二年七月三十一日卸下系主任一職。系主任之任期為三年，家興主任擔任

心輔系系主任已將近三年的時間，而，在這三年來，主任印象比較深刻的第一件

事情是碰到系所評鑑。系所評鑑其實是給系上一個機會，做一個系務各方面概況

的檢視。從目標、核心能力，到系上要培養何種人才，以及要設計什麼樣的課程，

甄選什麼樣的老師來教學；還要檢視老師們的學術研究、學生輔導等方面。本系

總共有四個班次接受評鑑。分別是學士班、碩士班、博士班，還有夜間碩士專班。

這四個班次全部獲得評鑑通過，表示系上這四個班次經營得相當不錯。要感謝全

系的老師與同學，因為大家平常表現優異，所以有許多優秀的客觀資料能夠呈現。

系所評鑑五年舉辦一次，本次系上所接受的是第二週期的系所評鑑，於一百零一

年四月三十與五月一號接受評鑑。 

  第二件要回顧的就是本系從一百零一學年度起，碩士班與博士班實施學籍分

組，學籍分組就是我們把碩士班和博士班諮商心理學組和教育心理學組採學籍分

組，這是需要教育部同意通過的。於是以後博士班與碩士班的畢業證書上會註明

學生的組別。在沒有學籍分組的時候，我們是採招生分組和課程分組，畢業證書

上是沒有註明的。做了分組之後，能夠更彰顯畢業生們的專長。研究所是專業領

域，而諮商心理學組與教育心理學組的專業是不太一樣的，因此適合做學籍分組。

另外，在一百零一學年度時，博士班教育心理學組增設測驗科技組。這是博士班

的新發展，彰顯本系開始重視數位測量與雲端測驗，運用網路資訊技術於心理測

驗。 

  第三件事是在去年有兩位老師離開本系，分別是李佩怡老師與蕭淑惠老師。

之後補了兩位老師，一位是張世華老師，另一位是林旻沛老師。本系目前還有一



個缺額，還在招聘當中。本系目前編制專任教師共計二十五人，我們希望很快可

以聘到所需要的新老師，協助本系解決開課老師不足的問題。再來是最近三年，

系上有很多外籍生、大陸生、僑生、雙聯生、交換生等等加入我們的學習。這是

一個不錯的現象，因為同學有比較多的機會跟不同地區來的學生做多元文化的交

流，拓展系上學生的國際觀、增加視野。本系在這方面的努力比別的系多一點。 

  去年，本系在六樓成立教育神經科學實驗室。原本系上就有幾間實驗室，後

來因為得到校長的支持和邁向頂尖大學辦公室的經費補助，添購眼動儀等實驗設

備；並且改善原來實驗室隔間效果不好的問題，所以把它整修、重新擴大，變成

一間功能更強的教育神經科學實驗室。實驗室的環境與設備比以前更好，有助於

本系學術研究的推升。 

  另外，本系有南天攜手計畫，這個計畫是在台北市南天扶輪社的經費補助之

下開辦的，主要服務對象是育幼院院童，南天扶輪社停止補助之後，才使用系上

的經費繼續運作。這學期除了服務育幼院院童以外，也參加東元集團與臺師大就

輔組合辦的青春創藝季。青春創藝季在東園集團有一個場地（在忠孝敦化捷運站

附近）。東元集團提供給師大學生一個空間，師大也有其他系所參與此計畫，例

如設計系、美術系、音樂系等；教育學院則只有本系參與，內容有牌卡小棧與兒

童繪本說故事。同樣是南天攜手計畫的成員到那邊，對社區的民眾與兒童做服務。

因此不再限於在育幼院服務，等於把南天攜手計畫延續，並擴大服務對象。過去

南天由台北市南天扶輪社補助，所以使用「南天」這個名字，雖然現在沒有經費

補助，但我們仍然繼續沿用這個名字，以感謝南天扶輪社的幫助，使這個計畫得

以起頭開辦起來。 

  接下來是，本系與密蘇里大學的雙聯學位一直在進行著。前年有三位同學去

MU念碩士（MU3+2 雙聯學制是在本系念三年學士班，到密蘇里大學念兩年的

碩士班，即可取得本系學士學位與對方的碩士學位）。今年的秋季班也有兩位同

學要去。研究所也有 1+1 的雙碩士雙聯學位，每年都有同學前往。本系與密蘇里

大學姊妹校的關係十分良好。 

  有關系務回顧的最後一項就是輔導成立研究生所學會。系上本來就有系學會，

但是研究生並沒有加入系學會。過去這兩三年，家興主任鼓勵研究生去籌備；到

今年初，學校課外活動組開會通過，同意本系研究生成立所學會，現任的所學會

會長是李珊。期望所學會可以舉辦研究生的聯誼，做研究生與系上溝通的橋樑。

可以說主任催生了研究生的所學會。 

 

兼系主任前後在教學與研究上的異同 

  家興主任在兼任系主任之前，教授三門課，兼任系主任時，教授兩門課。差

別在此。但只減了一門課，行政工作卻是繁重許多。系主任必須參加學校、學院、

系上這三級的各項會議，會花很多時間代表系上去開會。但接任系主任之後，對

校務與系務的運作更加了解。平常系主任除了處理公文、接待外賓之外，平日的

工作就是督導系辦的同仁辦理各項工作，如：教務、學務、總務、學術研究、國



際事務等等。主任扮演一個領導者的角色，督導助教與工友。系務的主要目的在

於服務老師與同學，因此主任要從旁協助，才能提供最好的服務品質。 

 

給同學的建議與祝福 

  最後主任給系上的同學的一個精闢的建議與提醒，主任發現，因為大學課程

日趨多元、學生畢業的出路也變得相當多元，所以有很多同學的生涯目標，不是

非常清楚。所以主任作了以下的分析：首先把大學部同學的畢業出路分為四個領

域，一是當中學老師，二是當心理師，三是走學術研究，最後一個是踏入其他職

業。因為同學發現學校提供的課程很多，可能什麼都想要，什麼都想修。而現在

師大平均每一屆有四分之一的學生延畢，其實是一個滿高的數字。學校最近有一

份調查資料是關於延畢生比例的統計多寡。本系在九十八學年度有 25%的學生延

畢，九十九學年度 27%，一百學年度有 24%，差不多是四分之一的同學，有可

能是因為同學修了太多元的課程，一旦沒有辦法兼顧，就要多花一點時間修。因

此主任想要分析系上同學未來可能的出路以及方法。 

  主任的建議是，第一條路想要當老師的同學，可以很單純地修系上的課加上

教育學程，然後去實習、當中學輔導老師，這是一條最單純的路。但是如果有同

學除了修本系課程、教程，也想要走 MU3+2，又修專業學分學程，同學就會很

忙亂，反而耽誤時間。第二條路，想要當心理師的同學，其實規劃很簡單：把本

系的必選修修完，準備諮商心理學的研究所，不論是準備研究所的考試或是推甄

（諮商心理學研究所錄取率大約是百分之五）。同樣的，如果同學又修教程、Ｍ

U3+2，又想要當心理師，生涯計劃就可能會亂掉。所以主任的建議是專注於本

系的系選修加上研究所的準備。再來是第三條路學術研究，想要走學術研究這一

條路的同學將來要準備讀博士，因此主任的建議就是去讀 MU3+2。在本系念三

年學士，去MU念兩年碩士，再銜接美國的博士班，如此一來，可以縮短求學

時間；如果又修了教程或其他學程，就要花很多心力，可能要多花一年做教學實

習，且也會分心，課程可能會修不完。所以，想要念博士同學，就直攻博士，最

快的速度就是走MU3+2，再升學唸博士班。唸博士在美國也可以實習，也可以

回國考諮商心理師執照，方法也是很單純的。若以上的職業都不是同學的興趣，

要考慮走其他各行各業的話，才考慮修輔系、學分學程，為了預備轉到其他領域

或是跨到另外的領域去工作。遵循以上主任的建議，這樣就比較能夠專注於自己

的生涯目標並且實現之。 

 



 

【照片提供／103級徐凡筑】 

 

 

二版 系上動向 

 

 

三版 母系楷模 

 

 

四版 心輔活力 

 

 

「羽師聚競，桌躍超群」2013年師大大心盃 

【撰稿／碩一諮商組陳泓均、102級王姝云、102級阮璟雅】 

 

    一年一度全國心理相關科系羽球與桌球競賽，簡稱大心盃，今年有幸由我們

心輔系承辦。大心盃對於心理相關科系的羽球和桌球系隊來說，可是年度的體育

盛事。各系的好手們齊聚一堂切磋球技，以球會友，更重要的是要一爭高下，贏

得榮耀！ 

    本屆約莫有 25 所校系（所）參與，人數約 350人，眾家好手在 5/4 與 5/5



兩日齊聚師大林口校區的體育館展開兩天的賽事。比賽包含了團體賽與個人賽，

團體賽以系所為單位，進行五戰三勝制的競賽，輸贏攸關於系所的榮耀；個人賽

則以個人為單位，包含單打與雙打，個人的勝負決定是否能從眾多好手之中脫穎

而出，勇奪金盃！本屆羽球團體賽由傳統強隊台大心理系奪下冠軍，桌球則是由

輔大心理系獲得冠軍。台師大心輔系，身為地主隊（本系團體賽只報名羽球），

渴望能將冠軍留在師大，因此在第一輪的比賽選手奮力拼戰，以四比一輕取去年

的亞軍玄奘心理系。然而很可惜在第二輪的比賽以些微之差敗給了今年的季軍嘉

義大學輔諮系，無緣晉級四強。不過本系黃金女雙 102級的阮璟雅和林千桂，在

個人賽中過關斬將榮獲女子雙打季軍，為心輔系留下一面珍貴的獎牌！桌球的部

分，僅僅大一的樊彥均就展現初生之犢不畏虎的勇氣，在第一次大心盃就打進女

子單打四強賽，最後榮獲季軍的佳績。樊彥均的表現驚豔全場，讓無數的選手與

觀眾拍手叫好！ 

    若訊息無誤，這是本系第一次舉辦全國心理科系的盃賽，對此我們籌備團隊

深感殊榮！心輔系去年被抽中為本屆的主辦單位後即籌組籌備團隊，並著手進行

籌備工作。籌備團隊橫跨大一到碩班的同學，但以大三、四和碩一學生為主體，

進行一學年的籌備工作。由於這是本系的第一次，許多的事情都需要自行摸索。

此外，因屬於全國性的活動，行政事項更是繁複，面臨了許多困難與挑戰。而且

為了能順利完成兩天的賽會，我們更是盡心盡力，費盡心思，以求完善週全。一

年下來大家付出的心力難以計量，同時又必須顧及自己繁重的課業與實習，實在

是心力交瘁！然而，看著兩天的賽會順利落幕且得到校方和各校同學的讚賞，這

一年的辛苦總算值得了！ 

    賽會圓滿成功實屬不易，乃是大家齊心協力之成果。感謝全體工作人員的付

出，沒有大家的努力就沒有今年的大心盃。此外，也要感謝學校行政單位、系辦

和青與玉珊助教和心 46系學會的協助，以及系主任和師長們的支持。這一年實

為不可思議的一年，誠如賽會總籌碩一陳泓均於賽後的分享所言：「難以相信我

們竟然完成了一項艱鉅的任務，我們做到了！」我們很高興順利完成了今年的大

心盃，也深感榮幸能為心輔系的活動史寫下新的一頁！ 

 



 

【照片提供／102級林煒倫】 

 

 

新系學會成員──心輔新血心四七 

【撰稿／105級陳孟歆、105級陳珏汝】 

 

參選動機 

  一開始也許是由於組織一個團體是一件很酷的事情，不過後來為了跟家人澄

清爭取選會長的事，才慢慢想清楚。經過一年，參與了很多系上的活動，讓我對

於系學會在做什麼有一些了解，更對系學會學長姊曾經為我們默默做的一些事很

感謝，也很感動。我想這是我會想留在系學會一個很重要的原因，希望自己把學

長姐曾經帶給我的感覺繼續帶給系上的人們。另外，高中的時候曾經擔任社團社

長；很忙、很累，做到最後很想逃離一切。不過到大學之後，卻開始產生跟以前

有不同的心態與感覺。從分組作業、心輔之夜、各種活動參與的過程中，看到大

家可以互相信任、分工合作的樣子，而擔任這些活動的組長時，很享受其中那種

可以幫助大家組織、團結起來，以及跟組員們一起完成事情的成就感。參選會長

對我來說是一種對自己的證明實踐與肯定，同時也是期待自己能完成自己對這個

地方歸屬感。 

 

籌畫、參選過程，幕僚團隊簡介 

  在參選前，會長與副會長彼此討論動機和未來一年的規劃，清楚了解對方的

想法和希望為系學會付出什麼，然後我們討論自己在心輔系待一年的感受以及哪



些部分希望能繼續保持或者可以做得更好，並討論政見與實際運作方式，也在政

見發表會當天向大家表述我們的理念。透過大家對我們的提問，我們看見不夠周

延的部分並更加確定自己待在系學會的意願。當選之後，我們開始去找各股長，

因為在事前我們依據實習股員名單、領導組織能力、負責任的特質，已先預備人

選，在尋找的過程中也讓各股長了解我們的理念以及大致的工作內容，經過一番

的溝通與理解後，我們成功的找到了一群優秀的股長！ 

 

康樂股：陳姿蓉，你我歡笑由我包辦 揪甘心 

公關股：高薇雯，活力充沛力與美 完美展現 

美宣股：董善云，明目張膽隨處可見神出鬼沒 

資傳股：屠源君，PHOTO & VEDIO & NET & LOVE 

編輯股：鄭詠介，默默耕耘 

文書股：章嘉修，大眼睛打字清清楚楚 

總務股：陳映瑄，精打細算錢錢錢錢錢 

學務股：鄭至剛，課程生涯經驗分享的籌辦小鬼才 

學術股：林品妤，真善美與知性的共和體 

體育股：林同承，體育姿勢 100的靈活手腕俠 

 

理念與政策 

  理念為組織一個效率、溝通、和諧的團隊，大家一起朝同一個方向前進，但

每個人都是獨特的個體，因此我們要接納與尊重不同的聲音。 

 

政見內容簡介： 

1. 強化團隊的向心力，創造效率與和諧並存的氣氛，維持高效率的運作。 

2. 舉辦各項活動加強系上感情的聯繫，包含年級內與年級間的交流，以增加經

驗傳承與人際培養，如：系上出遊、經驗分享會等。 

3. 積極與外系交流，並拓展本系與外系之間的連結，如：利用心輔周等系上活

動，讓外系更認識心輔系。 

4. 會費與贊助的善用，爭取相關資源供系學會會員利用。 

5. 與外界相關機構認識與合作，嘗試建立與校園外的連結，增加系學會會員與

社會交流的管道。 

 

當選感言 

會長─孟歆：當選那天，看到一句話：「出發之前永遠是夢想，上路之後永遠是

挑戰」我想這也是我當選出後的心情吧！在當選的那一刻，很深刻的感受到，不

論是美好的還是辛苦的，那些想像的畫面都不再只是想像，對於美好要去實踐，

對於辛苦要去接受甚至享受，當選當下的感受很複雜，但是簡單的一個想法：走

吧！不要怕！完成這美好的一年！ 



副會長─珏汝：剛開始跟孟歆討論政見和未來藍圖時，有的是一份熱忱和願景，

但是真正當選與當選人發表會後，又多了一份承擔，那些我們曾做出的美好想像

和承諾，都必須經過很多討論使它成形，而不再是紙上談兵，要讓會員們感受到

我們的努力，利用資源盡可能地達成我們的規劃且使它臻於完美，未來的一年，

衝刺吧！ 

 

 

102級畢業展覽 

【撰稿／102級潘宣露、102級蔡穎綾】 

 

畢展主題──CSI犯罪現場 

  本屆畢展以犯罪現場為主軸，融合英國的偵探風格，讓參與者在展覽之中可

以從犯罪現場的氛圍裡，一同找尋屬於心 102 回憶中蛛絲馬跡，並從懸疑的推理

小劇場中更加了解心 102的成員。 

 

畢展內容與活動介紹 

1. 福袋－在大學四年總是有許多留下回憶卻可能用不太到的東西了，因此想要

將這些東西繼續傳承給學弟妹，讓這些東西找到新主人，繼續帶給新主人新

的意義和回憶！ 

2. 二手書販賣－心 102同學將這四年在課本中所吸收到的知識內化在我們心中

帶走，前往下一段人生的旅程。希望這些書本以及知識，一樣能繼續留給學

弟妹，並祝福學弟妹未來的學習過程一路順風。 

3. 大四自我介紹－在心輔系四年，總是有還是學弟妹不太認識這些即將畢業的

學長姊，或是班上同學間仍有彼此不熟悉的人們。因此歡迎大家到自我介紹

區看看心 102級不為人知的小怪癖，歡迎留下溫馨話語給，跟心 102 好好認

識一番！ 

4. 猜兇手小活動－配合本次畢展主題，和自我介紹區結合成一個小遊戲，每天

都有我們精心設計的事件，事件中將有 102 級的人參與犯案，他們也有可能

是被害人。快來揪出兇手吧！真相永遠只有一個！ 

5. 影片區－一樣是配合畢展主題所拍出的懸疑影片，裡面結合了心輔 102長期

投資卻低報酬率的聯誼活動，還有班遊活動的許多照片，跟著心輔爾摩斯來

看看真相到底是什麼！ 

 

畢展的籌備過程與感想 

  其實畢籌真正的角色是分配工作給底下辛苦的成員（小工人）們。除了影片

是前置作業組以外，籌備過程都在美工日的兩天內完成，非常感謝心102的大家，

在這兩天前往教五樓，一起做畢展布置。記得那個週末之後的禮拜一，有很多人

要交各種報告、教程資料夾等等。可是心 102 的大家還是來幫忙，結束約定好一



起回去繼續熬夜做資料夾。聽到那句話真的覺得很感動又心疼，真的很感謝心

102的大家，我們一起完成在畢業前最後一件大小事了。 

  畢業這種事，非得要自己成為畢業生了之後才能深刻體會那種感覺，活生生

的不見棺材不掉淚！從大一到大三一直看著學長姐畢業，其實一直很沒有真實感。

直到自己要畢業了，才驚覺大學四年就這樣離我們遠去，而且有不少的畢業前待

辦事項在提醒著自己：「你要畢業了，不做就來不及了！」才感覺到那種急迫性。

想對心 102的大家說：「我好愛你們！我們就一輩子共依附下去吧！」想對學弟

妹說：「要把握畢業前的時光，因為這四年真的會過得非常快，把想做的事情分

散在這四年一一完成，千萬不要到了大四才後悔很多事情沒有做，人生只有一次，

大學也只有一次！去找自己真的想要的吧！」 

 


